

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **5.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil pembahasan yang telah dijelaskan terkait penelitian mengenai pengembangan Desa Wisata Brayut berbasis masyarakat *Community Based Tourism (CBT)* dengan menggunakan beberapa dimensi menurut (Suansri 2003) disimpulkan bahwa pada dimensi ekonomi, dengan adanya pengembangan Desa Wisata Brayut, adapun dampak yang dirasakan oleh masyarakat Desa Wisata Brayut ialah adanya bagi hasil setelah pelaksanaan kegiatan wisata, tergabung dalam penyewaan *homestay* serta ikut berpartisipasi dalam kegiatan desa wisata. Sedangkan pada dimensi sosial, dengan adanya peningkatan perekonomian masyarakat, secara tidak langsung adanya peningkatan taraf kehidupan masyarakat Desa Brayut. Selain itu, adanya peningkatan kontribusi dari perempuan dalam kegiatan wisata.

Selanjutnya pada dimensi budaya, masyarakat Desa Wisata Brayut masih sangat menjunjung tinggi nilai-nilai budaya yang menjadi ciri khas dari desanya sendiri. Masyarakat Desa Brayut sendiri sadar akan tetap menjaga nilai-nilai budaya luhur serta tetap mempertahankan kebudayaan Desa Wisata Brayut yang sudah turun-menurun. Hal ini menyebabkan tidak adanya percampuran budaya, sehingga tidak mampu mengembangkan dan menghadirkan budaya baru. Sedangkan pada dimensi lingkungan, adanya kesadaran masyarakat Desa Brayut dalam menjaga kelestarian lingkungan, sehingga masyarakat Desa Brayut lebih menjaga kebersihan lingkungan yang ada di Desa Brayut. Selain itu, adanya upaya dalam memperbaiki fasilitas-fasilitas yang ada di Desa Brayut.

Terakhir yakni dimensi politik, adanya partisipasi masyarakat merupakan peran penting dalam adanya pengembangan berbasis masyarakat. Selain itu, adanya upaya dalam meningkatkan kekuasaan

komunitas dan adanya mekanisme atau sistem yang menjamin hak-hak masyarakat lokal dalam mengelola desa wisata. Hal ini dibuktikan dengan adanya pengambilan keputusan dalam pengembangan Desa Wisata Brayut dilakukan oleh pengelola serta masyarakat Desa Brayut yang terlibat dalam pengembangan desa wisata. Hal ini menekankan bahwa tidak ada campur tangan dari pihak pemerintah dan pihak swasta dalam upaya pengambilan keputusan.

## 5.2 Saran

1. Meningkatkan kualitas SDM dengan mengadakan pelatihan-pelatihan bagi masyarakat Desa Wisata Brayut mengenai pengelolaan desa wisata.
2. Meningkatkan adanya keterlibatan dari pemerintah daerah, sehingga mampu memberikan program pendampingan bagi masyarakat Desa Wisata Brayut.
3. Diharapkan kepada masyarakat Desa Brayut agar senantiasa membuka diri dan berpartisipasi dengan diadakannya program pelatihan bagi masyarakat Desa Brayut.
4. Kepada pengunjung diharapkan senantiasa tetap menjaga kebersihan dan menjaga ke asri-an lingkungan Desa Wisata Brayut.